

| | Penetas |
|------------------------------|---------|
| Año | 5,00 |
| Semestre | 2,75 |
| Extranjero, un año | 10,00 |
| Número suelto | 00,05 |
| Idem, atrasado | 00,10 |

Pago anticipado.

Teléfono n.º 62

PERIÓDICO INDEPENDIENTE.—SE PUBLICA LOS LUNES Y JUEVES

Defensor de los intereses generales de Soria y su provincia.

PROPIETARIO: JUAN ARAGÓN Y MARTINEZ

DIRECTOR: JOSÉ MARÍA PALACIO

SORIA 20 DE NOVIEMBRE DE 1916.

ADMOR: MARCELO REGLERO PÉREZ

DE LA EXPOLIACIÓN INCURABLE

La protesta de un pueblo olvidado

Ante las repetidas pretericiones de los poderes públicos, Soria se dispone á protestar y á hacer valer sus derechos.—Demandas de Justicia.—La crisis obrera y la perspectiva del hambre.—Buenos para contribuir y siempre relegados en la distribución de beneficios.—Medidas enérgicas y resonantes que harán valer el derecho legítimo á vivir de toda una provincia.

El Sr. Gobernador civil don Félix Lueje convocó para el sábado último á una reunión de elementos y representantes de diversas entidades sorianas, con el fin de recabar de los mismos una felicitación para los señores presidente del Consejo y ministro de Hacienda por los planes que el Gobierno que preside el primero ha presentado ante las Cortes y que estas discuten y van aprobando con menos dificultades, en general, de las que en un principio pudo suponerse. Va bien la labor extraparlamentaria de salvar obstáculos, de suavizar asperezas que se ha impuesto, sagaz y calculador, el Sr. Conde de Romanones.

Pretendía, además, el señor Lueje que esas mismas representaciones convocadas en su despacho hicieran constar el deseo de Soria de que al ser aprobados el presupuesto ordinario ó el extraordinario de reconstitución nacional, fueran en ellos incluidos los créditos necesarios para la más pronta ejecución de Obras públicas que interesan á esta provincia.

La reunión, como no podía menos de suceder, en gracia á la desastrosa situación de Soria y á los constantes olvidos y desvíos con que se respone á sus demandas, derivó por causas que el Sr. Lueje no debió prever, y las interesadas felicitaciones al Gobierno se convirtieron en una actitud de protesta legal y de solicitud imperiosa que los reunidos se encargaron de interpretar.

EL PORVENIR CASTELLANO no estuvo presente en esa reunión; quien esto escribe recibió tarde el aviso de convocatoria, y ninguno de nuestros redactores pudo asistir á ella porque se lo impidieron ocupaciones perentorias.

Decimos esto á título de explicación y haciendo constar que nosotros, en toda reunión en que se trate de defender los intereses de esta tierra estamos siempre presentes, y por adelantado y sin previa consulta, se puede contar con nuestro modesto concurso y nuestra más decidida cooperación. Nos abosa para ello nuestra propia conducta y la razón principal de nuestra vida, que es esa precisamente: una porfiada y bien intencionada defensa de las aspiraciones y derechos de los sorianos.

Hemos dicho que esa reunión derivó por donde naturalmente tenía que derivar, y para ello no hace falta sino recordar que en

todas las ocasiones nos han dado resultados nulos las extremadas complacencias y el fiar en correctas promesas, hechas con toda solemnidad y por personalidades autorizadas. El tiempo y los desengaños deben servir de ejemplo para acciones futuras, y ya está sobradamente probado que necesitamos á todo trance cambiar de procedimientos y de conducta.

No hace mucho tiempo se reunieron también en el Gobierno civil las representaciones de las fuerzas vivas de la capital. Era á raíz de haber asolado las tormentas los términos de más de 50 pueblos sorianos. Se calcularon los daños en unos 2000000 de pesetas, y los labradores damnificados solicitaban simientes para poder sembrar y crédito con que poder aliviar una situación de apuro extraordinario.

Fueron comisionados á Madrid, y ellos pusieron en el desempeño de su cometido una indudable buena fé. Hablaron con el ministro de Fomento y con el Jefe del Gobierno; de momento, les dijeron, no se puede atender á sus demandas. Había que cumplir con el expediente, con el trámite burocrático que todo lo entorpece en nuestro país. Faltaba poner en situación legal proyectos que se interesaban, y todas estas observaciones legalistas fueron adobadas con promesas que los comisionados creyeron á pies juntillas.

Faltó una reunión posterior en que oficialmente pudieran dar cuenta de sus gestiones los señores que recibieron el encargo de hacerlas, cerca de las mismas entidades que les confrieron su representación. Pero á falta de ese trámite todos sabemos á qué atenarnos respecto del particular; los labradores arruinados por los pedriscos han tenido que sembrar, quizás entregándose en manos de usureros, y ellos mismos se han visto obligados á resolver su situación como Dios les haya dado á entender.

Ese sistema de las comisiones es un poco cándida; tiene algo de isidrada; las gentes de Madrid son muy bien educadas y reciben muy bien á todo el mundo. Si esto reza con representaciones oficiales, la educación y el buen recibimiento suben de punto, pero como ceder ceden muy poco, en efecto, de las demandas que se les formulan.

Precisa, pues, que cesemos en nuestra candidez, y nos parece muy bien el acuerdo de que ahora no vayan comisiones á Madrid. Cada comisión propor-

cional, á las veces, el gasto de unas pesetas del premio particular de los comisionados y los sacrificios hechos de tal modo, dignos de gratitud, resultan completamente estériles.

La fuerza de todas las comisiones y de todas las demandas reside aquí, precisamente. No hay sino utilizarla convenientemente. Los barceloneses, que en eso de saber pedir constituyen escuela para toda España, cuando van á Madrid, lo hacen á tiro hecho. Tienen la concesión por delante, y cuando toman el tren en Gracia es para tratar con los representantes del Poder público de potencia á potencia. El conde de Caralt y el marqués de Olérdola, hijo de aquel ilustre Rius y Taulet, cuando fueron á ponerse al habla con el Gobierno, tenían ya la autorización del depósito franco y lo que quedaba que hacer era discutir, condicionar aquella concesión y sacar de ella el mayor partido posible.

Tenemos que aprender, por lo tanto, á pedir. Si ahora se dirigen nuestras peticiones por el ramo de Obras públicas, el Comité ejecutivo que encarna este movimiento, debe empezar por enterarse de la Jefatura provincial qué proyectos están completamente ultimados y en disposición de ser ejecutados. Así evitaremos de antemano que nos salgan al paso con el sambenito legalista y del expedienteo.

Claro que esto no reza con los ferrocarriles Soria-Castejón y Burgos-Soria-Calatayud, proyectos con fuerza legal bastantes, sobradamente discutidos y que no necesitan más que la mano salvadora que los ponga en acción para llenar por ella una de las más firmes y más eficaces aspiraciones de esta tierra. Cierzo que esa mano tiene que estar llena de dinero, y se quedó tendida desde la última reunión de las representaciones de las provincias, tras de la cual se formó un comité compuesto del Sr. Conde de la Mortera y otras personalidades.

Entonces salió un emisario para los Estados Unidos á fin de ponerse al habla con banqueros americanos. Y no sabemos más que de su viaje de ida.

Pero si en el presupuesto de reconstitución nacional va á haber dinero para ferrocarriles ¿por qué no ha de llegar para los nuestros?

Aquel comité constituido hace algún tiempo y nuestros representantes en Cortes impedirán seguramente la expoliación.

Por lo que afecta al pantano de la Guerra del Pozo, á juzgar por los relatos del presupuesto de reconstitución que ha dado la Pre-

sa madrileña, queda relegado á muy secundario término. Si el pantano se hace ser, de no mudar mucho las cosas, aportando á él las provincias interesadas todo cuanto el Estado determine.

Se está discutiendo ahora todo eso en las Cortes. Nuestros diputados y senadores permanecerán atentos á la defensa de nuestros derechos.

Y para que ese presupuesto de reconstitución sea justo en su aplicación, esta debe hacerse, por lo menos, de modo proporcional á la cuota contributiva de cada provincia y teniendo en cuenta el haber anterior que á cada una haya correspondido en la distribución de mercedes.

Y si así no acontece, vamos á ver si Soria dá una vez pruebas de energía y de civismo en la defensa de sus aspiraciones.

Heinos prometido adoptar actitudes fieras en más de una ocasión y en todas se han reducido por propia espontaneidad mansamente. Si incurriéramos en el mismo vicio, no nos vá á temer nadie; porque es evidente que en estos tiempos se hace justicia y se atiende á quien se teme.

Cuando solicitamos la Escuela de Montes, cuando se ha pedido guarnición, cuando han sido hechas otras demandas, iban envueltas de una sucesión de actitudes que no tuvieron realidad.

Los pueblos, en su personalidad íntegra, son como los individuos ¡Av del que cae una vez!

Puede ocurrir que quien ha cedido muchas veces se harte una, y en ésta repare todas las dejaciones anteriores. Pero cuesta siempre más trabajo convencer á los demás.

Vamos, pues, á formular concretamente nuestras legítimas demandas; primero con razón y con comedimiento, pero siempre con energía, y después con toda legalidad y adoptando dentro de ella todas las actitudes extremas á que apelan los pueblos dignos, celosos de su prosperidad. Puede llegar esa renunciación unánime de todas las corporaciones de la provincia, sin que nadie sea capaz de suplantarlas y conjuntamente con estas otras actitudes levantadas y dignas que de una vez demuestren que aquí estamos cansados de olvidos y pretericiones y que ya no estamos dispuestos á sufrirlas más.

La política catalana es la única que juega aparte de las oligarquías nacionales. Sus oligarcas, que los tiene, están aposentados en Barcelona; unos y otros luchan y pugnan por su hegemonía, pero coinciden siempre en una cosa: en la aspiración pro-Cataluña.

La debilidad de los gobiernos, después de excesivas concesiones, quiere revolverse contra la Liga y decretar la concesión de un depósito franco; se aprovecha cierto cisma entre el Foment y las huestes de Prat de la Riba y sale casi el puerto franco para Barcelona.

El juego no puede ser ni más entretenido ni más provechoso para los hombres de la barretina.

No tenemos en Soria una fiel representación de la política oligárquica nacional. Existen algunas pequeñas y dañosas oligarquías locales, que acentúan diferencias y ocasionan apartamientos. Existe, además, una psicología provincial que es necesario modificar sustancialmente.

Tenemos que acabar con esa red de desconfianzas, de envidias, de miserias que emponzoñan aquí muchas acciones. Recabamos una autoridad que acredite nuestra acción para hablar de estos menesteres. Hemos observado infinitas veces á los que incurren en los mismos males que combaten. Y nadie puede lanzarnos con justicia acusación semejante. ¡Impiando, pues,

todos el ambiente espiritual, haciendo propósito honrado de cambiar de rumbos poderos hacer muchas y buenas cosas.

Cuente ese movimiento que acudilla el Sr. Arjona con nuestro modesto pero decidido concurso.

Se manifestaron, ayer hizo ocho días, los obreros para pedir trabajo y el abaratamiento de la vida. Fueron demasiado pocos; pero esto no aminora la existencia de nuestros males sociales.

Hay en muchos hogares penuria y escasez. Lo crudo y largo del invierno en estas latitudes ha de aumentar muchas amarguras.

Vivimos en un régimen social absurdo, en el que se dá el irritante fenómeno, verdaderamente morboso, de que puedan vivir los vagos y los truhanes y no haya pan para aquellos que pretenden ganarlo honradamente con su trabajo. Soria en vano localiza esa vergüenza de orígenes más amplos y de remedios más complejos de los que corresponden á una población como la nuestra.

Lo evidente es que ante un malestar general, ante una honda crisis de trabajo, ante la triste perspectiva del hambre en muchas familias, ya de tiempo mal alimentados, todos estamos obligados por humanidad, por altas obligaciones sociales y por deberes de justicia, á procurar los remedios adecuados que salven convenientemente estas situaciones de aflicción.

Y con ello se pueda conseguir, además, el ir dejando jalones para la prosperidad y el engrandecimiento de este pueblo que parece predicar de una vez, en firme, haber llegado la hora del combate para sus redenciones futuras.

No olvidemos, sobre todo, que en la lucha tenemos que ser tenaces y decididos. En la tierra de la tenacidad, en el Alto Aragón, llevan años en la defensa del canal de Aragón y Cataluña, y cada semana constituyen un organismo de defensa, y cada día celebran un mitin los canalistas para reiterar sus demandas y hacer patentes sus aspiraciones.

Así han conseguido un crédito de 20 millones que irán invirtiendo los técnicos en el canal á 2 millones por año, y les falta llegar á 360 millones en que se calcula el costo total de la obra.

CUENTOS ESCOGIDOS

El éxito.

No era poeta, pero conquistó el éxito más hermoso que puede ambicionar un poeta.

Era un modesto empleado, y se llamaba Ottmar Weiden. Su verdadero nombre era Otto, pero Ottmar le parecía más poético. Mejor que la crítica más profunda, esta modificación de su nombre explicaba su intimidad poética. En la placa de su puerta, en sus tarjetas de visita, lucía el nombre de Ottmar; y también su mujer, cariñosa é inteligente, le llamaba Ottmar: lo cual le colmaba de alegría.

¿Sus poesías? Versificaba sobre la primavera, el verano, el otoño y el invierno. Sobre danzas de ninfas, cuitas de amor y sobre la modesta violeta. Algunas veces su inspiración le impulsaba á escribir versos patrióticos, canciones antes de la batalla. Todos sus versos los escribía con letra derecha gótica, sobre papel blanquísimo, y si se le deslizaba algún error ortográfico, escribía toda la poesía de nuevo. Sus manuscritos hubieran servido de modelo en cualquier clase de caligrafía.

Sus versos jamás fueron impresos, eran imposibles, y los tipos de imprenta se hubieran rebelado ante tal pretensión. Sus versos contenían únicamente giros estereotipados. La idea más original que jamás se le ocurriera fué la comparación de la primavera naciente con una rosa al

Gasa Pascual.

Trajes de señora, caballero, niño.

Uniformes.

Collado, 42.—Teléfono, 75

SORIA

abrirse. Desechó, sin embargo, esta imagen después de una corta reflexión, por que le pareció demasiado audaz.

Todas las noches, después de la cena, le leía algunos versos á su mujer, y aunque los dos sabían muy bien que los versos habían sido escritos por él, no omitía nunca arreglar después de haber leído el título: «Por Ottmar Weiden». Cuatro ojos brillaban entonces llenos de orgullo y, concluida la lectura, su esposa le besaba tiernamente su abrasada frente de poeta.

Su mujercita no carecía de gusto artístico; pero ante las poesías de su marido le sobrevinía tal ceguera, que se hubiera creído que no se trataba de su marido, sino de su hijo. Creía en él.

Algunos años antes había comenzado Ottmar un drama: *César*. Entonces se prolongaban las veladas literarias hasta después de media noche. Discutían si la hija de César, en la obra de Weiden Julio César tenía una hija,—debía tener el cabello obscuro ó rubio, repartían los papeles entre artistas conocidos y se preguntaban si tal ó cual actor estaría mejor en el papel del César ó de Bruto. Pero el drama no se terminó nunca. *La primera violeta*, el *Himno al Océano*, le absorbían todo su tiempo.

Cuando llegaba su día onomástico, su señora le regalaba una corona de laureles. Cuando se secaban colgaban la cinta de seda en la pared, y así llegó á formarse un rinconcito reservado á los homenajes, con cintas azules, verdes, rojas, amarillas y dedicatorias cariñosas en el hogar de los Weiden. Durante la comida, más de una mirada entusiasta acariciaba estos trofeos y las cintas fueron testigos de más de un abrazo tierno entre los esposos.

Una vez recitó Ottmar algunas de sus poesías en un pequeño círculo literario. Su señora notó, con espanto, que, poco á poco, se iban retirando todos los concurrentes y que únicamente los miembros de la Comisión aplaudían. A duras penas pudo contener sus lágrimas, y al encontrarse otra vez en su casa, después del cruel fracaso hizo que su marido le recitara todos los versos. «Esa gente no entienden nada ó son unos envidiosos!» exclamó tratando de consolar á su marido. Y él se dejaba consolar de buena gana, porque notaba que sus versos agradaban, realmente, á su mujer. Es cierto que á pesar de ese gran amor los versos no mejoraban.

Ottmar jamás volvió á presentarse en público. Cuando murió, su mujer pensó en hacer imprimir sus versos, costeando ella todos los gastos. Felizmente, una amiga logró disuadirlo de su propósito; pero nadie pudo impedir que le dedicara el siguiente epitafio:

Aquí yacen los restos de mi amado esposo
Ottmar (Otto) Weiden
Empleado y poeta
R. I. P.

Frecuentemente se la encuentra sentada en un banquito al lado de la tumba, leyendo sus manuscritos. Es para ella lo más sagrado de esta tierra. Cree en su talento hasta más allá de la tumba.

No era poeta, pero conquistó el éxito más hermoso que puede ambicionar un poeta.

Carlos Ettlinger.

NUESTROS CORRESPONSALES

Desde Buenos Aires.

EL NUEVO GOBIERNO SU ACTUACIÓN EN EL PODER

El día 12 del corriente, según la constitución del país, asumieron el mando del gobierno nacional para el período de 1916 hasta 1922, los nuevos mandatarios de la nación argentina.

La voluntad popular se ha cumplido. El nuevo gobierno se encuentra ya en el más alto poder del Estado y

cuando de hecho inaugurada una era de verdadera democracia.

El presidente, doctor Frigoyen, que había encarnado las aspiraciones muy legítimas por cierto, de un partido de principios y de viejo luchador por las garantías constitucionales, y el mejoramiento de las libertades políticas, ha llegado ya á la Casa Rosala y con la colaboración de un núcleo de hombres bien intencionados se prepara á iniciar las importantes gestiones gubernativas que reclama la nación.

El día 12 quedó altamente evidenciada la enorme suma de prestigios populares del nuevo presidente, quien según el relato amplio de los actos, ha sido objeto de elocuentes demostraciones de simpatía en las que han tomado parte todas las clases sociales argentinas. Su ascensión á la primera magistratura de la República ha significado uno de los mayores triunfos de la vida ciudadana argentina, y el entusiasmo popular se ha exteriorizado en forma digna y ponderable, traduciendo sentimientos de hondo arraigo en el alma nacional. Se ha festejado el cambio de gobierno con esa inconfundible sinceridad de las masas populares, que no saben equivocarse cuando hacen públicas sus manifestaciones de regocijo en presencia de algún hecho trascendente para los destinos de la patria.

El flamante jefe de Estado produjo el día 12 su primer acto de mandatario, designando al gabinete que ha de acompañarle en su labor oficial.

La expectativa de la opinión pública se había intensificado por la falta de ratificación de los rumores circulantes sobre la composición del ministerio. Si bien es cierto que no hay una absoluta homogeneidad entre el grupo de secretarios de Estado, cabe consignar que se trata de hombres jóvenes que han de estar ansiosos de servir á la patria con absoluta consagración y de esforzarse para labrar su grandeza y la prosperidad del pueblo argentino.

El régimen republicano quiere que las funciones del Ejecutivo sean compartidas y autorizadas por un Gabinete responsable y solidario de todos los actos de Gobierno, lo cual crea para los ministros grandes deberes y obligaciones.

El nuevo ministerio, si bien no satisface de primera intención á la expectativa popular, permite fundar buenas esperanzas en su acción futura; que, al consultar beneficios sensibles para el país, podrá impulsarlo vigorosamente en la marcha ascensional que recorre.

La incertidumbre que reina en cuanto se relaciona con el porvenir económico, gravemente comprometido por una deficiente gestión financiera de gobiernos anteriores, se desparjará seguramente á medida que la confianza pública se robustezca gracias á la inteligencia y acierto que es de esperar de las nuevas gestiones oficiales.

Grandes recursos que no han sido jamás empleados para salvar situaciones difíciles, esperan solo un Gobierno de verdadera opinión y de dotes de estadista para entrar en juego y surtir resultados asombrosos. Fuentes de ingente riqueza que han permanecido ignoradas, piden igualmente una labor disciplinada y seria para contribuir á solucionar interesantes problemas de la economía nacional.

Reformas é iniciativas que están en el ambiente, pero que hasta la fecha no habían logrado penetrar en la Casa de Gobierno, aguardan ser llevadas al terreno de los hechos para mejorar las condiciones de vida y formar núcleos de asuntos dignos de estudio y consideración.

En semejante obra no ha de faltarle al Gobierno ni el aplauso de las multitudes, ni las simpatías de cuantos luchan en diversos campos por el porvenir de la nación, ni el apoyo franco y decidido de quienes entienden cum-

plir un deber reflejando é interpretando las ansias de libertad, de civilización y de progreso del pueblo argentino.

Juan Durán Nieto.

Buenos Aires 17-10-1916.

El Sr. conde de la Mortera ha interesado del Jefe del Gobierno el más inmediato auxilio para los labradores damnificados por las tormentas en Ateca.

El Sr. conde de Romanones prometió atenderle.

Creemos que si los labradores de Ateca son atendidos lo serán también los sorianos.

Cuentos de amor.

Para EL PORVENIR CASTELLANO

Ensueños...

Se llora con el placer,
se llora con el pesar,
con el recuerdo de ayer
y mañana... hay que llorar
si nos ama una mujer.

ZORRILLA.

Su nombre... es divino
Aurora... se llama.

Una noche solemne de Agosto,
una noche de Agosto muy clara
con tí, bella Aurora,
contigo soñaba.

¡Una noche de Agosto amorosa!
Una noche de Agosto romántica!

La luna vertía
sus hilos de plata,
llovían estrellas,
el buho cantaba,
llovaba la fuente,
gemían las auras,
y yo entre delirios,
contigo soñaba
delirios, amores,
ensueños tan puros
como el puro cristal de las aguas,
tan dulces, tan tiernos...
como a rillos de tórtola que ama...
llovaba contigo,
contigo cantaba

la canción de las almas sublimes,
la canción de románticas almas,
que gozan y penan,
que gimen y cantan,
que lloran y ríen
y sueña... porque aman.

¡Una noche solemne de Agosto,
una noche de Agosto muy clara!
Soñé que á tu lado
sentado me hallaba,

y mis labios bebiendo tu aliento,
y mi aliento besando tu cara,
soñé que anhelante
al oído muy cerca te hablaba,
y te dije un «te quiero...» amoroso,
un «te quiero...» salido del alma,
un «te quiero...» más tierno que el dulce
murmurio del agua,
más puro que el casto
besar de las auras,
más dulce que el beso
de labios de grana...
«Entera soy tuya»
te dije mi alma,
«tu amor es mi vida».

murmuró el corazón que callaba,
M. P. Gonzalo.

Madrid.

Aun no ha sido definitivamente aprobado por la sección correspondiente del Instituto de Reformas Sociales el Reglamento para la aplicación de la Ley de Subsistencias.

En cuanto ese Reglamento rija esperamos á que le aplique con energía la Junta de Subsistencias de la provincia.

Eilo es de una necesidad imperiosa, Sr. Lueje.

La expansión alemana antes de la guerra

El caso de Bélgica.

Publicamos hoy este artículo de un eminente colaborador nuestro. El señor Ibañez de Ibero, aliadófilo, es un español ilustre que reside hace años en París, y que es uno de los que más honran á su Patria en el extranjero.

No hace mucho que *El Liberal* de Madrid le encomendó una misión y fruto de ella fueron unos notabilísimos artículos publicados por aquel colega.

EL PORVENIR CASTELLANO que en relación á esa apocalíptica contienda guerrera no está atacado de ninguna de las filias en curso, honra hoy sus columnas con los juicios del insigne escritor.

Todavía no ha llegado el momento de señalar de modo definitivo las responsabilidades que corresponden á Alemania en la preparación de esta guerra. Pero ya llegan de todos los lados los elementos comprobados y los datos que permitirán pronunciar,

“LA RIOJANA.”

Gran Fábrica de Jabón.

Está reconocida como el mejor jabón para todo el lavado de ropa; podéis exigir siempre la marca de

SANTIAGO RUIZ DE LA TORRE
ARNEDO (RIOJA).

Gran fábrica de harinas “La Trinidad.”

Por Cilindros y Plansichters.

á su debido tiempo, una requisitoria abrumadora para el imperialismo alemán.

Maximiliano Harden en un artículo aparecido en el *Zunkunft*, exclama: «Hemos querido la guerra, debemos quererla. No comparemos ante el tribunal de Europa. No reconocemos tal jurisdicción. Nuestra fuerza creará una ley nueva en Europa». Este lenguaje tiene el mérito de la franqueza. Lo que Harden dice tan alto, la mayoría de los alemanes lo piensan; pero cuando sus intelectuales se dirigen á Europa en un alegato “pro domo”, sus palabras tienen un giro menos elevado, rebajándose incluso á dar explicaciones: á invocar el caso de legítima defensa.

No es menos cierto que para nosotros, espectadores imparciales de la lucha entablada, está en el término lógico de un esfuerzo perseverante, metódico y disciplinado de toda una raza que aspira á la hegemonía mundial. Este concepto de los destinos superiores de la nación germánica, del “super pueblo”, llamado á dictar leyes y á imponer su civilización al resto del universo, está profundamente aferrado en todas las clases de la sociedad germánica; algunos alemanes, como Harden, lo proclaman altivamente; otros, más tímidos ó más circunspectos, disfrazan su pensamiento verdadero. Pero toda la diferencia es esa.

En cuanto á la habilidad de los procedimientos germánicos de penetración, la concedemos gustosos. Reconocemos su aptitud para apoderarse, progresivamente de los mercados para acapararlo todo, para filtrarse por doquier; sobresalen, en efecto, en esa guerra económica que precede á menudo á la otra guerra. La han practicado sobre toda la superficie del globo. Hoy, daremos algunas noticias de lo que fué su expansión en Bélgica.

La acción germánica puso su mira primeramente en el acaparamiento de las principales vías de comunicación por los transportes alemanes. Durante estos últimos años, el paso de mercancías alemanas por los ferrocarriles belgas y holandeses era enorme. Desde el año 1904, se estimaba en 575 900 000 francos el importe de las mercancías importadas de Alemania y 404 577 000 francos de mercancías exportadas por los ferrocarriles que van del Este al Oeste.

Después de esta época, ese tránsito especial ha aumentado considerablemente y, en el momento de la guerra, los alemanes tenían una influencia preponderante en estas líneas. Pero sus esfuerzos se han dirigido principalmente sobre Amberes. En efecto, la posición de este puerto y del de Rotterdam, les da, entre otras ventajas, la de extender alrededor del territorio francés una especie de “zollverein”, que entorpecería el desarrollo de las transacciones comerciales con Francia. Por otra parte, Amberes y Rotterdam, gracias á la importante red de ferrocarriles y de vías fluviales que une á los dos puertos con el Rin, son las salidas naturales de los productos fabricados en las cuencas metalúrgicas de Westfalia y de las provincias renanas.

Estas regiones, ciertamente, encuentran más ventajas en servirse de los puertos de Amberes y Rotterdam, que no de los de Hamburgo y de Brema.

Pero Amberes en manos de los alemanes sería una amenaza constante contra Inglaterra. No han comprendido ó no han querido comprender que la Gran Bretaña no consentiría nunca en ese embargo germánico y, pese á todo, han proseguido con obstinación y con éxito su obra de penetración.

De una población de 300.000 habitantes, Amberes contaba hace algunos meses, con 30 000 personas de origen germánico. El número de casas de comercio alemanas era considerable; el petróleo, las lanas, los granos, estaban casi exclusivamente en su poder.

Habían logrado introducirse en un gran número de compañías coloniales belgas. En la Cámara de Comercio de Amberes, una quinta parte de los miembros era alemán, y ocho de sus sesiones estaban presididas por alemanes. Habían invadido los principales bancos. De catorce administradores del Banco Central de Amberes, seis eran de nacionalidad alemana, así como el presidente y el vicepresidente.

Pero sobre todo, en lo referente á la navegación habían multiplicado su esfuerzo. Si se consulta la estadística del año 1905, se ve que Francia figura con 155 buques y 20.000 toneladas, en tanto que Alemania aparece con 1 100 buques y 2.500 000 toneladas. Las más importantes compañías de navegación alemanas estaban representadas en el puerto de Amberes. Principalmente el “Nord Deutscher Lloyd”, cuyo domicilio social está en Erema, posee en Amberes una de sus más importantes agencias.

La actividad germánica en el comercio marítimo se traducía en múltiples manifestaciones. Los alemanes estaban interesados en las principales compañías de remolque y, particularmente, en las que hacían el servicio entre Amberes y Flessingue. Pero lo que era más significativo todavía, la participación de la colonia alemana en la constitución de la Asociación marítima belga, agrupación que tenía por objeto dotar á Bélgica de una marina nacional.

El vicepresidente de esta Corporación era el agente general del “Nord Deutscher Lloyd” y uno de sus administradores, el agente general de la “Hamburg Amerika Linie”.

La industria naciente se encontraba también en parte en manos de los germanos. En Hoboken poseían una fábrica de cardado de lanas, con 700 obreros y otra muy importante. En Hemixen, fabricaban productos químicos; en Calloo, fábricas de azúcar, etc. pero sobre todo dirigían hacia la industria marítima sus esfuerzos.

La colonia alemana fundó escuelas, creó sociedades de “sport” y de beneficencia en gran número y el más hermoso barrio de la población les pertenecía.

Pero en el espíritu del gobierno de Berlín, que desde luego animaba y dirigía dicho embargo, este no tenía por objeto servir solo los intereses de la industria y el comercio alemanes. Debía también preparar la ocupación militar, trabajando por adelantado con la germanización del país. Pero, en este punto, los alemanes erraron de camino. Creyeron sinceramente que Bélgica se inclinara, ó cuando más, intentaría una defen-

sa de pura forma. Este error no nace únicamente de una confianza acaso exagerada en sus medios de acción. Es también la consecuencia de una organización social que no corresponde a las necesidades de otros pueblos modernos. Sujetos, desde luego que por su gusto, a una disciplina de hierro, no comprender, no pueden comprender, que en los otros pueblos el amor de la libertad arrastre hasta el sacrificio. La resistencia heroica de la nación belga ha debido parecerles un acto de demencia, por que el buen sentido más elemental ordenaba evidentemente que se recibiese la civilización teutona como un beneficio de los Dioses.

C. Ibañez de Ibero.

DOS REUNIONES

En otro lugar nos ocupamos de la reunión convocada el viernes en el Gobierno civil y de sus efectos.

Después se celebró otra reunión para tratar de la que no asistió el señor Lueje y fruto de esta última fueron los siguientes telegramas: «Vizconde de Eza, Martínez Azeite, Julián Muñoz, Mateo Azpéjar, diputados a Cortes; Ramón Barrio Areña, José Parres, Adolfo Rodríguez de Cala, Senadores».

Las representaciones de la provincia reunidas hoy, han acordado solicitar de ustedes que gestionen del Gobierno, unidos y con todo interés, cese el menosprecio que sufre Soria acentuado por el hecho de que en el presupuesto extraordinario no figuren en lugar preferente la construcción de ferrocarriles, pantano Cuerda del Pozo, repoblación montes sorianos y propóngase adoptar procedimientos extremos, caso fuese desatendida tan justísima súplica.

Arjona, Presidente Cámara Comercio; Cacho, Presidente Diputación; Giménez, Alcalde; Manrique, Sociedad labradores; Utero, Sociedad ganaderos; González de Gregorio, Económica Numantina; y Las Heras, por decano prensa local.

Presidente Asociación Prensa Miguel Moya.—Madrid.

«Las representaciones de la provincia de Soria han acordado solicitar valioso apoyo prensa madrileña para conseguir del Parlamento cese menosprecio que sufre Soria del Poder central, aceptado hoy por el hecho de que en el presupuesto extraordinario no figuren en lugar preferente construcción ferrocarriles sorianos, de interés general; pantano Cuerda Pozo, que beneficia cuatro provincias, repoblación forestal de estas comarcas, y proponerse adoptar procedimientos extremos, caso fuese desatendida tan justísima súplica. Satisfaciendo corriendo secundario con entusiasmo este patriótico movimiento y le anticipo gracias.—Arjona, Presidente Cámara Comercio; Cacho, Presidente Diputación; Giménez, Alcalde; Manrique, Sociedad labradores; Utero, Sociedad ganaderos; González, Económica Numantina, y Las Heras, por decano Prensa local».

No sabemos qué ayer se celebrase ninguna otra reunión ni que se ella convocase el Sr. Arjona.

NOTICIAS

Una boda.—Esta mañana han contraído matrimonial enlace en la parroquia de San Pedro, de Almazán, el joven D. Silverio Martínez de Azagra con la bella y simpática señorita Guadalupe Agreda, am-

bos de familias distinguidas en esta villa.

Fueron apadrinados en tan solemne acto por D. Manuel Martínez de Azagra y doña Juana Martín de Agreda, primo y madre de los contrayentes.

Gran número de amigos y familiares que acudieron al ceremonial del enlace fueron obsequiados con un refresco.

Deseamos a los jóvenes esposos todo género de prosperidades en su nuevo estado.

El guardia civil de Vinuesa Gregorio Antón, ha denunciado al vecino de Montenegro de Cameros Matías Alonso, por infringir la Ley de uso de armas.

Contra la viruela.—Dice el gobernador civil Sr. Lueje en circular que publica el Boletín oficial, que ante la amenaza de la invasión de la viruela en esta provincia, cuya epidemia existió en Zaragoza y Madrid, y a fin de preservar a sus habitantes de tan pesifera enfermedad, ha de recordar a las autoridades locales y a los funcionarios de Sanidad, el estricto cumplimiento de las reiteradas disposiciones dictadas por este Gobierno civil, en lo que se relaciona con la Sanidad e higiene públicas y especialmente en lo que respecta a vacunación y revacunación.

El huracán del sábado.—**Hombre desaparecido.**—El fuerte viento reinante en el día del sábado causó daños de alguna importancia en los edificios y arbolado.

Muchas chimeneas fueron derribadas, se rompieron tantas cristales y del arbolado deshojaronse eno mes ramas.

La comunicación telegráfica y telefónica quedó interrumpida y hoy todavía no funcionan todos los aparatos telefónicos.

En el inmediato pueblo de Tardesillas despareció en la mañana de este día el guarda Saturio Martínez Lázaro, de 36 años.

Dice su mujer que sobre las siete horas marchó a la carretera de Almarza a recoger un haz de leña de la que el viento arrancó de los árboles y que a las nueve, desde su casa, lo vio regresar con la leña sin que llegara a su domicilio.

Se supone que al pasar el puente de madera sobre el Tera el huracán lo arrojó a arroyo y pereciera.

Lo cierto es que el desventurado Saturio aun no ha parecido y que las autoridades prosiguen en sus trabajos para dar con su paradero.

La subasta de armas recogidas por la benemerita a los infractores de la Ley tendrá lugar el día 7 de Diciembre a las once de la mañana.

Ha regresado de Madrid el distinguido abogado y secretario del Ayuntamiento de esta capital don Félix Sánchez Malo y Granados.

En la capital de España continúa para seguir llevando la representación de la Corporación sorianas en la asamblea de Ayuntamientos para discutir reformas de las haciendas locales el alcalde señor Saiz de Robles y el contador don Blas Tarazona de Ispizua.

De San Esteban de Gormaz.—Se ha celebrado con mucha animación y gran concurrencia de ganados y feriantes la feria anual de esta villa.

Se calcula que ha habido en el ferrial más de 9 000 cabezas, en su mayoría de vacuno.

Las transacciones han sido muy numerosas y se ha exportado mu-

cho ganado a Madrid, Valencia, Aragón y otros puntos.

Los precios, muy elevados.

Ha sido trasladado a continuar sus servicios en el distrito forestal de Lérida el que hasta hoy los ha prestado en el de esta provincia, nuestro distinguido amigo D. Pedro Luis Tiestos.

De todas veras sentimos ese traslado del Sr. Tiestos.

La Comisión provincial de la Diputación anuncia la provisión de una plaza de auxiliar de la Sección de Cuentas, con carácter interino, y sueldo de 999 pesetas.

Se pueden dirigir solicitudes durante diez días. Los aspirantes han de tener 25 años cumplidos y acreditar documentalmente méritos, servicios y conocimientos.

Un acto de justicia.—En una noticia del número anterior hacíamos presente los dilatados y buenos servicios prestados a la Corporación municipal por el que durante 51 años fué celoso y laborioso funcionario de la misma don Vicente Costa (q. e. p. d.).

Seguramente en el ánimo del Ayuntamiento soriano estará el premiar esos servicios de alguna manera y sería la más adecuada la de conceder una modesta pensión a la pobre y desconsolada viuda.

Nosotros nos permitimos encargar ese acto de justicia a los señores alcalde y concejales.

De administración.—Agradeceremos a los suscriptores que tengan cuenta pendiente con este periódico se sirvan ponerse al corriente al objeto de que no sufra interrupción alguna el envío de nuestro bisemanario.

Enrique Sienkiewicz

Ha muerto este eminente novelista polaco, y ha muerto cuando aparece para su patria aherrojada y maltrecha, la posibilidad de una aurora de redención.

Su vida fué una sucesión de penalidades, como si el destino implacable, hubiese de reservar las amarguras crueles a los grandes genios.

Enrique Sienkiewicz nació en Wola Okrzejska, gobierno de Radom (Polonia), en 1846.

Sus primeros trabajos fueron artículos de crítica literaria, y sus primeras novelas las tituladas «Evanos», «Nadie es profeta en su patria» y «Los dos caminos».

Entre 1876 y 1878 visitó la Europa occidental y la América del Norte, escribiendo con este motivo un libro de viajes.

Se dedicó luego a la novela histórica, escogiendo asuntos con preferencia en la Historia de Polonia y Rusia, como se ve en sus obras «Por el hierro y por el fuego» y «El diluvio».

En 1895 dió a luz «¿Quo vadis?» la novela que le consagró fama mundial, y que ha sido traducida a casi todos los idiomas.

Entre sus obras posteriores sobresalen «Los caballeros cruzados», «La leyenda marítima» y «Sigamosle».

En 1905 obtuvo el premio Nobel.

FUNCIÓN RELIGIOSA

El día 23 de los corrientes, a las once, se celebrará una solemne función religiosa en honor de Santa Cecilia en la iglesia de San Juan de Rabanera.

Se cantará la misa a 4 voces y orquesta de Cherubier y predicará, D. Genaro Dalia Yagüi, canónigo de la Insigne Iglesia Colegial.

Se suplica la asistencia.

Información de "El Porvenir Castellano"

POR TELÉGRAFO Y TELÉFONO

(Conferencias de nuestro redactor-corresponsal en la Corte.)

Primera conferencia.

MADRID, 20 (4 t)

La situación política

Toda la atención política está hoy concentrada en el Congreso. En la reunión de esta tarde ha hablado el Sr. Gasset en defensa del presupuesto extraordinario. Se espera en que se encontrará la fórmula que concilie las aspiraciones de los distintos sectores parlamentarios.

En el Senado.

En la alta cámara continúa el debate acerca de la proposición de ley relativa a la extinción de la mendicidad. Esta tarde ha tratado de ese tema el señor ministro de la Gobernación.

Varias noticias.

Anoche a las nueve marchó el Rey de cacería a Santa Cruz de Mudela. El viaje lo hizo en tren especial. En la estación fué despedido S. M. por el jefe del Gobierno, algunos ministros, personal palatino y calificados políticos.

—En la misma estación habló el señor conde de Romanones con algunos periodistas y les manifestó que se habían recibido de París noticias poco satisfactorias en relación con el indulto o la conmutación de la pena de muerte impuesta por los tribunales franceses a los súbditos españoles Emilio Delac y Ricardo González Llano. Dijo también el presidente que se ha insistido telegráficamente para el indulto.

—El ministro de Estado ha dado también una nota relacionada con este asunto en la cual se detallan las gestiones hechas por el Gobierno.

—El ministro de la Gobernación Sr. Ruiz Jiménez nos ha manifestado hoy al mediodía que D. Alfonso llegó a las 9 de la mañana a Santa Cruz de Mudela.

También nos dijo que había visitado en su domicilio al jefe del Gobierno coincidiendo en esa visita con el ministro de Estado.

—Después recibió el Sr. Ruiz Jiménez en su despacho oficial diferentes visitas, entre ellas las de los gobernadores civiles que aun se encuentran en Madrid.

El viaje del Rey a Barcelona.

—Nos dió noticia también el Sr. Ruiz Jiménez de que el gobernador civil de Barcelona señor Suarez Inclán le había preguntado si era cierto que había sufrido un aplazamiento el viaje del Monarca a la ciudad condal.

A esto he contestado—repu-so el Sr. Ruiz Jiménez—diciendo que no ha podido ni puede haber tal aplazamiento por la sencilla razón de que ese viaje regio no tiene fecha determinada.

Además el Sr. Conde de Romanones está decidido a acompañar al Rey en su excursión a Cataluña y para ello será preciso que adelanten bastante los debates parlamentarios.

Optimismo.

En cuanto a la cuestión político-parlamentario el Sr. Ruiz mostrase muy optimista. Cree que se impondrá el patriotismo de todos y que se hallará la fórmula conciliadora.

Quizá—añadió—todo puede quedar reducidos a cambios de unos a otros presupuestos y a atender parte de las aspiraciones de las minorías.

Los temporales

De todas las provincias del litoral se reciben noticias de daños y desgracias causados por los temporales.

Cerca de Santander ha naufragado el vapor español «Bienvenido» con cargamento de carbón. Ha perecido toda la tripulación.

De Las Palmas telegrafían que se hundió a unas 73 millas de aquel puerto el vapor italiano «Concepción» de 10.000 toneladas.

Pudieron salvarse 19 tripulantes entre ellos uno español.

Los obreros.

Se celebró ayer, con orden, en esta Corte, la anunciada manifestación contra la carestía de las subsistencias.

En la Casa del pueblo se acordó ir el 18 de Diciembre a la huelga general durante 24 horas.

La situación militar.

Sigue el movimiento de tropas austriacas en el valle del Adigio y en la cuenca del Alto Astico.

La artillería italiana dispara con éxito contra las columnas y los carros en marcha. En las alturas de San Marcos, al Este de Goritzia, las tropas italianas, protegidas por su artillería han ocupado nuevas posiciones y rechazado los contraataques enemigos. En el Carso, duelos de artillería.

A orillas del Marayuvka, los rusos han desalojado a los alemanes de las trincheras que ocupaban en las alturas que dominan el camino de Slaventy.

En Transilvania, al Norte y Sur del valle de Cituz, los rumanos tomaron la ofensiva y rechazaron al enemigo, cogiéndole prisioneros y tres ametralladoras.

En los valles de los rios Tirgului, Olt y Giu, siguen los obstinados ataques de los alemanes que han recibido considerables refuerzos, merced a cuya superioridad han logrado en algunos puntos hacer retroceder a las tropas rumanas.

En la Dobrudja, no ocurre novedad.

OFICIAL DE PELUQUERÍA

Se necesita con urgencia para trabajar en esta ciudad. Ha de saber bien su oficio y presentar buenas referencias. Informarán en esta imprenta.

Hernias, Vientres, Voluminosos, Descensos de la Matriz, Deformidades, Tratamiento sin operar.
DOCTOR CAMPOS
Mentera, 38, Madrid.
En Soria el 23 de cada mes, Hotel del Comercio.

Imp. de M. Reglero y Hnos.—Soria.

LA ORIENTAL

Almacén de coloniales.-Fábrica de jabón y Lejía líquida

Pedro Llorente.

Estudios, 2 y 4.-SORIA

Teléfono núm. 54.

Chocolates superiores; Vinos y licores; quesos, thes, cafés, embutidos; legumbres; etc.

VENTA POR MAYOR Y MENOR

Artículos finos para el tocador.-Pinturas

La española. Gran Fábrica de baldosas hidráulicas

de INDALECIO DEL RIO

Especialidad en trabajos de piedra artificial, como fregaderas, bañeras, lavabos, pilas, piedras para mesas, escaleras de todos los tamaños y estilos, losetas para fachadas, etc.

FABRICA Y DESPACHO:

Plaza del Carmen, 24.-SORIA

Miranda, sastre

VALLADOLID

Ultimas novedades en géneros del reino y extranjero.-Visita Soria y los pueblos importantes de esta provincia, diferentes veces al año. Dirección: Duque de la Victoria 23, Valladolid.

Representante en Soria, EDUARDO G. C. BALLELLA Canalejas, 9.

EN LA ARGENTINA

Tiene la representación de El Porvenir Castellano, D. Juan Durán Nieto, calle Santa Fé, número 2.440, Buenos Aires.

AGUA MINERAL NATURAL PURGANTE

de LOECHES

PEÑAGALLO

Depurativa

Antiartrítica

Antiherpética

Pida Vd. botella de una dosis OFICINAS: Montera, 29, Madrid

"LA SORIANA"

Casa de confianza. Da pensión y alojamiento a matrimonios y pasajeros.

Calle Santa Fé, 2.440

BUENOS AIRES

Clinica-médico quirúrgica operatoria

Licdo. M. Hernando de la Cruz exinterno de los hospitales de Madrid; con pensión honorífica en su carrera; miembro titular de varios Congresos.-Especialidad en cirugía general y operaciones Ginecología y partos Distocicos.-Médico oculista.

UCERO (Soria).

Todos los sábados en el Burgo de Osma. Consultas de protección a la infancia, gratuita en afecciones de boca, garganta, nariz y oídos y para pobres.

Pastillas J. Miró

ESPECTORANTES Y CALMANTES DE LA TOS

Estas pastillas de exacta dosificación y elaboradas con la mayor pulcritud, reúnen dos propiedades muy importantes; facilitan la expectoración y dejan expedita la entrada del aire en los bronquios calmando rápidamente la tos que tanto molesta. Están indicadísimas contra la laringitis, la bronquitis, la gripe y en general toda clase de tos por rebelde que sea, dando excelentes resultados sin que su composición pueda producir trastorno alguno en nuestro organismo.

Si no queréis sufrir tos y espectorar, tomad Pastillas J. Miró. PRECIO: Una peseta caja.-Exíjanse en todas las farmacias y droguerías de España.



Medias y Calcetines

Ignacia Asensio pone a disposición del público un buen surtido de medias y calcetines de sedalina y algodones, confeccionados a máquina.

Se reciben encargos: Lagunas, 9, ó Fuentes, 3, buñolería.



En la imprenta de este periódico se imprimen esquelas de funeral y recordatorios.

Tenemos un gran surtido en esquelas corrientes y de fantasía.

Si se solicita, los recordatorios se sirven con la fotografía del finado.

Talleres: Plaza de Aguirre, 2 SORIA

Teléfono, 62

ULTRAMARINOS Y COLONIALES

DE

ELOY LORENTE Y LORENTE

CANALEJAS 21, Y ACEÑA, 15, SORIA

Teléfono número 64.

Inmenso surtido en azúcares, aceites, arroces, garbanzos, alubias, cafés, thes, especias, cañas, hortalizas, pescados, frutas, galletas, bacalao, legías, sopas, vinos y licores, ceras, bujías, aceitunas, almidón, confitura, tocino, embutidos, jabones, etc.

Esta casa es la más antigua de Soria, y la que más barato vende.

CHOCOLATES



NO CONFUNDIRSE

Canalejas, 21, y Aceña, 15.

Teléfono, número 64.

SORIA

Precios especiales para revendedores

Premiado con medalla de oro

ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedías, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

Imprenta de M. Reglero y Hermanos

Plaza de Aguirre, 2 SORIA Teléfono núm. 62.

Los trabajos de esta casa se distinguen por su perfección

IMPRESOS COMERCIALES:

Memorandums, facturas, tarjetas, recibos, talonarios, cartas y sobres, papel de envolver, etc.

Cubiertas de chocolates.

TRABAJOS DE LUJO:

Etiquetas á varias tintas.

Carnets, participaciones de enlace, menús, participaciones de nacimiento y cuantos impresos se deseen.

PARA OFICINAS:

Membretes, oficios, volantes, circulares, B. L. M., y modelos de todas clases. Economía y prontitud.

PARA PARTICULARES:

Tarjetería, prospectos, programas y billete de espectáculos, pagarés, recibos, talonarios de inquilinato, de lotería. Papeles de lato. Obras, revistas, periódicos.



USTED TOMARA

Amigo DÉBIL

ELIXIR CALLOL

PORQUE DA

FUERZA, VIGOR Y JUVENTUD

y los Médicos le llaman el Remedio de los Débiles

Fórmula Aprobada y Recomendada por la Real Academia de Medicina y Cirugía

DE GUSTO AGRADABLE Y EFECTO RÁPIDO

Corte y envíe este VALE a

ELIXIR

Apartado 828

BARCELONA

Sírvase remitir a Don

PROSPECTO EXPLICATIVO

PÍDASE EN FARMACIAS Y BROQUERIAS